

même temps, cela permet de comprendre que, dans les œuvres de Dieu, les ennemis ne sont pas toujours ceux que l'on croit. On sait gré aussi à l'auteur d'avoir sorti de l'oubli une âme d'élite, « missionnaire et contemplatif en action », digne de ce grand siècle de la charité et des missions.

Michel Defaye

Françoise FAUCONNET-BUZELIN,  
*Aux sources des Missions étrangères,*  
*Pierre Lambert de la Motte 1624-*  
*1679*, Paris, Perrin, 2006, 341 p.,  
22 €.



### ☞ *Les Fondements philosophiques de la démocratie moderne*

Synthèse magistrale de l'histoire de la démocratie moderne, cette étude est conduite avec une grande limpidité et une rare élégance.

Que de temps écoulé depuis l'antiquité et les premières démocraties jusqu'à nos jours ! Une nouvelle vision scientiste du monde a évacué l'ancien ordre que l'intelligence avait découvert dans la nature. Le regard que porte l'homme sur le monde a radicalement changé, son cadre de vie – la cité, son mode de vie, la perception de l'autorité dont il dépend... – tout a évolué, le concept de démocratie a été transmuté sous l'effet de quelque alchimie, pour prendre valeur de quasi-religion !

Le mythe scientifique du progrès, une profonde affinité avec une métaphysique évolutionniste

qui va chercher ses racines jusque dans l'antiquité : voilà deux mystérieux agents de ces transformations à l'œuvre pour enfanter notre démocratie moderne.

De toutes les notions nécessaires à la compréhension du sujet, l'auteur semble n'en laisser aucune. Son génie est d'avoir convoqué au tribunal de l'histoire pour un vrai réquisitoire, tous les pères de la démocratie, d'avoir chaque fois rendu aux mots leur sens, quitte à faire parfois un long détour étymologique, pour mieux revenir au sujet par la suite, et cela sans se tromper de chemin.

L'auteur a le mérite de suivre la démarche naturelle de l'intelligence. Et cela est digne d'être relevé, car la compréhension du sujet s'en trouve grandement facilitée.

tée. Il suit avec bonheur les trois opérations de l'intelligence : la simple appréhension, le jugement et le raisonnement.

*Premièrement* il le fait dans la démarche elle-même qui est historique, car les mots sont les symboles des choses, et ils sont comme des indicateurs d'intention. Mais s'ils sont le véhicule des concepts, ils contribuent aussi à les faire évoluer. Et précisément il appartient à l'histoire d'expliquer les différentes colorations prises par le concept de « démocratie » au cours des siècles.

*Deuxièmement*, il le fait par une approche étymologique, pour être sûr que le lecteur sache de quoi on parle.

Dans les deux cas, il aboutit à une définition ou un jugement sur lequel il bâtit un raisonnement. En bref, il procède avec ordre ; ce qui

n'est pas le cas de bien des ouvrages modernes.

Bien sûr, ce n'est pas en si peu de pages qu'on apprendra tout du sujet, mais c'est un excellent début d'induction – démarche choisie – et il serait dommage que les étudiants ou les historiens – en herbe ou avancés – ne profitent pas de la leçon, à la fois sur le contenu et sur le mode même d'exposition.

Cet ouvrage, dont l'humour n'est pas toujours absent, en impose par sa clarté et par la puissance de sa réflexion. Il peut être regardé comme un ouvrage de référence sur la démocratie.

Grégoire Bakhmeteff.

Maxence HECQUARD, *Les Fondements philosophiques de la démocratie moderne*, Préface de Pierre Magnard, Paris, François-Xavier de Guibert, 2007, 287 p., 25 €.



## *Deux romans historiques pour enfants*

Sur le marché du livre pour la jeunesse sont parus, depuis quelques mois, deux romans historiques de Véronique Duchâteau, adressés aux enfants de 8-9 ans.

L'intrigue se déroule au XI<sup>e</sup> siècle, à l'époque des petits-fils de Charlemagne, à l'intérieur d'une abbaye bénédictine. Dans le premier livre, l'on suit les débuts d'un jeune oblat, frère Martial, offert par

ses parents à l'abbaye Sainte-Croix. Avec lui, nous pénétrons au sein du couvent et découvrons la vie des moines, leur prière, leurs travaux, leurs études. Grâce à lui, nous apprenons à connaître le mystérieux Philibert, oblat lui aussi, qui semble avoir auparavant beaucoup souffert malgré son jeune âge. Mais quel est donc ce peuple barbare que les Français

# LE SEL DE LA TERRE

*Donner le goût de la sagesse chrétienne*

*Revue trimestrielle  
de formation catholique*



Maintenir et conserver la saveur du sel de la doctrine quand tout autour devient insipide par la suite de l'abandon de Dieu, c'est le défi que la revue s'impose par son nom même. Le *Sel de la terre* vous offre tous les trois mois des articles simples, diversifiés, adaptés et d'une sûreté doctrinale éprouvée afin de nourrir votre vie spirituelle.

- **Simple**, le *Sel de la terre* ne requiert de ses lecteurs **aucun niveau spécial de connaissance** ; il s'adresse à tout catholique qui veut approfondir sa foi.
- **Diversifié**, le *Sel de la terre* propose à tous une **formation catholique vraiment complète** : études doctrinales et apologétiques, spiritualité et Écriture sainte, histoire et arts de la civilisation chrétienne viennent tour à tour nourrir votre intelligence.
- **Adapté**, le *Sel de la terre* présente les vérités religieuses **les plus utiles** à notre temps et dénonce les erreurs qui menacent aujourd'hui les intelligences.
- **Traditionnel**, le *Sel de la terre* est publié sous la responsabilité d'une communauté dominicaine qui se place **sous le patronage de saint Thomas d'Aquin**, pour la sûreté de la doctrine et la clarté de l'expression.

---

**Cet article vous a plu ?**

**Vous pouvez :**

[Vous  
abonner](#)

[Découvrir  
notre site](#)

[Faire  
un don](#)

**Trouvez plus de 1000 articles en accès libre !**